

# Enseignement religieux à l'école primaire pour 1970/71

Objektyp: **Group**

Zeitschrift: **Ensemble avec nos garçons et nos filles : bulletin pédagogique : revue de la Société fribourgeoise d'éducation**

Band (Jahr): **99 (1970)**

Heft 2

PDF erstellt am: **22.07.2024**

## **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern. Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

## **Haftungsausschluss**

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

# Enseignement religieux à l'école primaire pour 1970/71

L'enseignement religieux est à la fois biblique et catéchétique. Dans les 1<sup>ère</sup>, 2<sup>e</sup>, 3<sup>e</sup> et 4<sup>e</sup> classes cet enseignement se fait au moyen d'un manuel unique. Par contre dès la 5<sup>e</sup> classe deux manuels sont employés: l'un pour la bible et l'autre pour le catéchisme. Voici quelques indications en vue de la commande des livres nécessaires à l'enseignement religieux pour l'année scolaire 1970/1971.

## 1<sup>e</sup>–2<sup>e</sup> classes

«AVEC LE SEIGNEUR» II (livre vert):

- Guide du catéchiste
- Manuel de l'enfant

Ces manuels sont à commander jusqu'au 30 juin au Matériel scolaire cantonal, Grand-rue 32, Fribourg.

- Fiches aux parents

Une «fiche aux parents» pour chaque semaine facilite le contact avec les familles qui désirent poursuivre l'éducation religieuse de l'enfant au cours de la semaine. Ces fiches (1 fr. 40 la série) sont à commander jusqu'au 25 mai au Centre catéchétique.

## 3<sup>e</sup> et 4<sup>e</sup> classes

- a) Toutes les paroisses du canton – à l'exception de celles citées en b) – prennent:

*3<sup>e</sup> et 4<sup>e</sup> classes séparées ou réunies:* «ECOUTE, O MON PEUPLE»

- Livre du maître
- Manuel de l'enfant
- Cahier de catéchisme (activités) (Ce cahier est nécessaire aux catéchistes et non à chaque enfant).

- b) Les paroisses de la zone pastorale de Fribourg, ainsi que celles de Bulle, Broc et La Tour de Trême prennent:

*3<sup>e</sup> classes seules:* «MARCHE EN MA PRESENCE»

- Livre du maître
- Manuel de l'enfant

*3<sup>e</sup> et 4<sup>e</sup> classes réunies et 4<sup>e</sup> seules:* «VOUS SEREZ MON PEUPLE»

- Livre du maître
- Manuel de l'enfant

Tous ces manuels du cours moyen sont à commander jusqu'au 30 juin au Matériel scolaire cantonal.

c) *Pour la collaboration avec les parents:*

- Fiches pour les parents: «Ecoute, ô mon peuple» (correspondant au manuel du même nom).
  - Dossier «En famille» (correspondant à «Marche en ma présence» et à «Vous serez mon peuple»).
- Ces instruments de travail sont à commander en librairie.

**5<sup>e</sup> et 6<sup>e</sup> classes**

- «Catéchisme du cours supérieur», 1<sup>re</sup> partie.
- Ceux qui désirent employer un autre manuel sont invités à prendre contact avec le Centre catéchétique.
- Enseignement biblique: Nouveau Testament.
- Histoire de l'Eglise: programme correspondant à la période de l'histoire suisse étudiée cette année.

*Centre catéchétique*

Beauregard 13 (Jolimont) 1700 Fribourg.  
Permanence: lundi et jeudi 14 h. à 18 h.  
Tél. (aux heures de permanence): (037) 2 35 57.

**Commission romande de coordination  
de l'enseignement biblique à l'intention des écoles  
publiques**

Dès 1964, une commission mandatée par les autorités scolaires des cantons de Berne et Vaud et par les Eglises réformées de Genève et Neuchâtel s'était constituée en vue de coordonner l'enseignement religieux assuré aux enfants en âge de scolarité. Les premiers travaux de cette commission furent favorablement accueillis par les autorités mandantes. Mais, tout en y donnant son accord de principe, la Direction de l'Instruction publique de Berne spécifiait qu'elle tenait à maintenir l'unité acquise dans le Jura où l'enseignement biblique donné à l'école était commun aux catholiques et aux protestants.

Cette réponse amena la commission, constituée jusqu'alors uniquement par des membres protestants, à faire des démarches auprès des instances catholiques en vue d'obtenir leur participation à ce travail de coordination de l'enseignement biblique sur le plan de toute la Suisse romande. Les autorités catholiques consultées acceptèrent de s'associer à l'étude envisagée et la Conférence des Eglises protestantes romandes y donna également son accord.

La première séance de la nouvelle *Commission romande de coordination de l'enseignement biblique*, désormais composée de catholiques et de protestants, eut lieu à Lausanne, le 29 novembre 1967, et depuis lors, cette commission s'est réunie régulièrement une fois par mois, sous la présidence de M. le pasteur A. Bardet de Lausanne. Elle vient de tenir sa 22<sup>e</sup> séance, le 22 avril dernier.

**La composition actuelle de cette commission romande**

La commission romande de coordination de l'enseignement biblique comprend d'abord un membre désigné par le Département de l'Instruc-

tion publique de chacun des cantons romands où l'enseignement biblique est assuré au niveau de l'école, c'est-à-dire des cantons de Berne (Jura), Fribourg, Vaud et Valais, un représentant ecclésiastique catholique et un pasteur pour chacun des six cantons ou région de la Suisse romande, ainsi que deux représentants du Conseil romand des Ecoles du dimanche dont le centre de Lausanne est également le siège ordinaire de la commission.

Cette commission n'élabore pas elle-même les programmes; elle en fixe les grandes lignes et les principes, désigne des équipes mixtes de travail dont elle supervise les travaux avant de les soumettre aux autorités intéressées.

### **Situation actuelle des travaux en cours**

Le premier objectif de la commission romande était de mettre au point un programme d'enseignement biblique et un matériel pédagogique adapté pour les enfants de 9–12 ans. Une équipe de Genève, animée par M. le pasteur Pierre Piguet et conseillée par MM. les professeurs S. Amsler de Lausanne et J.-D. Barthelémy de Fribourg, a terminé le programme des 9–10 ans qui porte sur l'Ancien Testament.

Le matériel élaboré par cette équipe est actuellement expérimenté dans certaines classes des divers cantons romands (dont 7 classes dans le canton de Fribourg). Ce matériel sera ensuite mis au point sur la base des observations faites par les expérimentateurs et par les autorités compétentes afin d'être édité et mis à la disposition de toutes les classes qui voudront l'utiliser dès l'automne 1971. Auprès des enfants catholiques l'expérimentation porte en particulier sur la manière d'harmoniser l'emploi de ce matériel avec l'enseignement biblique donné dans le catéchisme du cours moyen.

La même équipe genevoise renforcée par M. le pasteur Ruegg et le P. Caloz du Couvent des Capucins de Sion travaille actuellement le programme des 10–11 ans et celui des 11–12 ans qui porteront sur l'Evangile de saint Luc. Celui des 10–11 ans sera mis en expérimentation au cours de l'année scolaire 1970/71 et celui des 11–12 ans, l'année suivante.

Deux autres équipes vont se mettre prochainement au travail.

L'une, avec le concours de deux historiens et de pédagogues, tentera de mettre sur pied un programme pour les 12 à 13 ans sur le thème: *L'Evangile vécu au cours des siècles*.

L'autre préparera un programme d'enseignement biblique thématique (sur l'Ancien et le Nouveau Testament), pour les enfants de 13 à 14 ans, sous la direction théologique de MM. les professeurs S. Amsler et J.-D. Barthelémy.

Voilà donc ce qu'il en est de cette commission romande de coordination de l'enseignement biblique et l'état actuel de ses travaux. Tous ceux qui travaillent au sein de la commission et des diverses équipes spécialisées sont unanimes à reconnaître l'esprit fraternel et plein de compréhension réciproque qui y règne. Souhaitons que les programmes et les manuels d'enseignement biblique ainsi élaborés soient accueillis avec la même compréhension et la même bienveillance par tous ceux qui auront à les utiliser ces prochaines années et contribuent à faire progresser chez nous la noble cause de l'UNITE.